



可能であろうとし、観光では広域観光ルートの設定が可能となり、観光業の活性化に貢献するであろうと分析している。またこの道路の建設によって現在より約四百億円近い生産額が増大されるであろうと見込んでいる。そして、本道路建設による直接効果として、建設期間中は工事に伴う雇用機会の創出や建設資材の新需要、また供用後は、距離短縮による走行費の節約、輸送時間の短縮の効果が期待できるとして、産業振興、経済圏の拡大等社会経済の一面に貢献し、産業基盤整備のために必要なその他の公共投資、民間投資と同時併行的に行なわれたとき、経済の活性化により大きく寄与するものであるとしている。

この経済効果調査なるものをみてみるに、直接的には、一部の建設業者、資材業者の利潤のための道路建設であり、波及効果にいたってはつけ足しの理屈にすぎない。しかも建設をまくろんでいる道路と現在の国道との短縮をみると、根室—羅臼間二十八軒、根室—中標津間十一軒足らずにすぎない。釧路、厚岸方面と、別海、中標津、羅臼方面の人々との物資の輸送は今後国道四十四号線と二四三号、二四四号線が主要道路として利用され計画の道路は標津、別海の人口の一部と観光業者に限られるであろうことは十分推定できる。従って経済効果は甚だ稀薄なものともみなければなるまい。

だが、本年四月限りでJR標津線は廃止され、一方、中標津空港の拡張工事が進んで、近くジェット機の就航が見込まれることから、この道路の計画が改めてすすめられようとしている。これにしても現在の別海—中標津間の道々の国道格上げと拡幅を含む改良工事が行なわれれば済むことである。

以上のような経過が根抵にあつて、根室市、別海

町は風蓮湖が釧路湿原と共にラムサール条約の登録湿地となることを拒否したのである。従つて、いかに野鳥公園をつくつて自然保護に意をつくすかのようのみせかけても、しよせんは擬態にすぎないのであつて、最近も根室市議会において市長はラムサール条約の適用をうける考えのないことを明言している。

昭和六十三年十一月に根室青年会議所は今やりの「まちづくり」として「春国岱を考える」というパネルディスカッションをおこなつた。これは道路建設促進が根抵にあつて自然保護団体を説得しようというもくろみであつたと推察している。同青年会議所が、この行事に先立つて一般市民二千人を対象に行なつた道路建設に対するアンケートの結果をみると、春国岱の自然は守られなければならないとしても、「自然を保護しつつ道路はつくつた方がよい」という考えがよい。然し「観光道路はさけるべきだ」「人間の損得ばかり前面に出すと自然破壊は必ず起る」という意見の一方、「自然保護だけでは根室の将来はない。管内の町と結び産業文化の交流発展を早急にはかるべきだ。その為にこの道路は作るべきだ」という考えがあるのも見逃せない。

従つて住民意識としては、春国岱の保護と道路の建設が両立するものであれば建設したいという願望と受取れる。しかし、現在建設予定線と考へられているのは、第一砂丘の外海側汀線を予定しているようであり、また建設予定道路の幅は定規図によると側溝も入れて約二十米となる。これは現地形から考へてハマナス群落に大きく影響を与えるであろう。

春国岱一带は、野付風蓮道立自然公園の第一種特別地域および鳥獣保護区の特別保護地区に指定され、法的な保護が一応図られている。春国岱は、その特

有な地形、植生のうえに、多様性を富んだ鳥相が成立している。したがつて、環境の改変をできるだけおさえ、生物相の保護をはからねばならない。春国岱一带は地盤沈下により水位が上り植生が変化しつつある。大きな目でみればこれが春国岱の自然の姿であり、そのような原生的な自然の動きがみられる所としても春国岱の価値は高いのである。

一度失つた自然はふたたび元には戻らない。目先の利便に目をうばわれ悔を千載に残すことがあつてはならない。春国岱は貴重な市民的財産である。



春国岱のアカエツマツの村